

Crónica Académica

- El 17 de enero de 1970, don Manuel Nieto Cumplido conferenció sobre **Cartas inéditas del Duque de Medina Sidonia y su conspiración en Andalucía.**
- El 24 de enero, Don Rafael Gracia Boix leyó **Notas sobre el castillo de El Vacar**, con planos y fotos.
- El 31 de enero, Don Francisco Zuera disertó sobre **El arte ante una nueva década.**
- El 7 de enero leyó Don Gonzalo González Román su trabajo premiado el año 1967 por Los Amigos de Valera, titulado **Autobiografía de Don Juan Valera a través de sus novelas.**
- El 14 de febrero conferenció el académico electo don Rafael Cabanás sobre **Notas de dos excursiones geológicas a los Alpes.**

- El 20 de febrero hubo sesión extraordinaria para entregar el nombramiento de Académico de Honor, extendido en artístico pergamino realizado por el profesor y académico Don José Fernández Márquez, e imposición de la medalla al Excmo. Sr. Don José Solís Ruiz, hijo ilustre de Cabra, que fue designado el año anterior. El acto fue de gran solemnidad, con asistencia de las primeras autoridades y numerosas representaciones de pueblos de la provincia. Después hubo cena de fraternidad académica. La prensa dio amplia reseña del acto.

- La sesión del sábado 21 fue dedicada a coloquio arqueológico, dándose cuenta del hallazgo de una hermosa inscripción romana en la posible necrópolis de Ulía, cercana a Montemayor.

- Cumplido hizo unas **Reflexiones sobre el Seminario a la luz de la Historia.**
- El 4 de abril se aprobaron los textos de lápida que ha de fijarse en el Puente de Alcolea, recordando sus hechos históricos y la reforma de que ha sido objeto.
 - El 11 de abril hizo su recepción pública como Académico Numerario Don Juan Ocaña Torrejón, cuyo discurso versó sobre **Viejos caminos de los Pedroches**, que ilustró con proyecciones en negro y color. Le contestó el Director de la Academia, Don Rafael Castejón. Asistió numeroso público, en especial de la localidad de Villanueva de Córdoba. Después del acto académico fue agasajado con una cena fraterna.
 - El 28 de febrero, el Correspondiente Don Juan Morales Rojas lee un trabajo literario titulado **Andalucía huella de luz poética.**
 - El 7 de marzo se hizo un recital poético de la obra entera del cordobés Don Luis Jiménez Martos, Premio Nacional de Literatura de este año, por los alumnos de la Escuela de Arte Dramático de Córdoba, bajo la dirección de su profesor Don Miguel Salcedo, en colaboración con nuestra Academia, cuya obra se titula **Encuentro con Ulises**".
 - El 14 de marzo recibió la Academia dibujos del pintor y restaurador de objetos de arte en el Museo del Louvre, Pierre Chorége. Con motivo del Día del Seminario, el Académico Don Manuel Nieto
 - El 23 de abril organizó la Academia una reunión de Cronistas de la Provincia, a la que asistieron 13 Cronistas oficiales y 16 representantes de otros Ayuntamientos. Fue explanado un programa de trabajo, se designó una junta interina y fue acordado celebrar una reunión anual en este Día del Libro, para la cual fue señalada la ciudad de Cabra el año venidero. La Diputación Provincial que patrocinó generosamente la reunión, agasajó con un vino de honor a los asistentes.

- El mismo día 23 celebró la Academia, en el Teatro del Conservatorio de Música, recién inaugurado, la conmemoración del IX centenario mortal del gran poeta cordobés **Aben Zeidún**, tomando parte en el acto, estrictamente académico, el director, Don Rafael Castejón, que abrió el acto con breves palabras; el profesor de árabe, Don Manuel Ocaña, que leyó el discurso esencial del acto, y el profesor de Declamación, Don Miguel Salcedo, que recitó las principales poesías del rememorado, y con ello se dieron por iniciados los actos centenarios que han de tener lugar en el transcurso del año.
- El 25 de abril leyó su discurso de presentación académica el miembro Correspondiente de Archidona y doctor en Medicina Don Ricardo Conejo Ramilo, que leyó un interesante discurso sobre **El mundo de la hipnosis**. Le fue impuesta la medalla, con asistencia de numeroso público, especialmente de Archidona, que envió una lucida y abundante representación, terminando con una cena agasajo en el Círculo de la Amistad.
- El 26 de abril fue inaugurado en la placita que desde ahora llevará su nombre en la calle antigua de las Campanas, hoy de Sánchez de Feria, frente a la recién creada Casa Municipal de Cultura, el busto del que fue catedrático de la Facultad de Farmacia de Granada y gran parasitólogo Don Carlos Rodríguez López-Neira de Gorgot, ilustre hijo de Córdoba, a quien nuestra Academia designó miembro Correspondiente el año 1915. El busto, ofrenda del Colegio de Farmacéuticos de Córdoba, ha sido labrado por el eminente escultor Don Amadeo Ruiz Olmos, y para ilustrar la conmemoración hubo un acto literario organizado por la citada entidad profesional, con asistencia del Decano y profesores de Granada, bajo el patrocinio del Ayuntamiento de Córdoba.
- Los días 30 de abril y 6 de mayo leyó una extensa y documentada memoria sobre **Historia de Belmez y su castillo**, el Numerario Don Miguel Muñoz Vázquez.
- La Academia participó ampliamente en los actos de la canonización del Beato Juan de Avila, interviniendo en el desarrollo de todos ellos; celebrando una exposición retrospectiva de obras, libros y manuscritos que se inauguró el 13 de mayo en un salón de la Diputación Provincial; realizando una sesión extraordinaria en la que in-

tervinieron los académicos Nieto Cumplido, Ortiz Juárez (Dionisio y José María), y Cobos Ruiz, finalizando con un bello discurso el Vicario sede Vavante D. Juan Jurado Ruiz, nuestro académico correspondiente. El ciclo de conferencias organizado por el Monte de Piedad los días 15, 16 y 21 de mayo fue desarrollado por nuestros miembros académicos Gómez Crespo, Martín Hernández y Nieto Cumplido. La Academia acordó que constara en acta su felicitación al Académico Secretario Don Juan Gómez Crespo, por la actividad y celo desarrollados en estas organizaciones.

- El 21 de mayo se presentó el libro editado por su autor, José Cobos y Joaquín Dicenta, titulado "La zarza sin espinas", publicado bajo el patronato de la Academia, acordándose felicitar al Numerario señor Cobos y agradecerle su gentileza. Fue levantada la sesión en señal de duelo por el fallecimiento en este día del Numerario Don Rafael Giménez Ruiz, ilustre médico y ex-alcalde de la ciudad.
- El 23 de mayo celebró la Academia, con el ceremonial de costumbre, la misa aniversarial del gran poeta Don Luis de Góngora, en la capilla donde yace, en nuestra Mezquita Catedral.
- El jueves 4 de junio, Don Pedro Palop, académico Numerario, explanó una conferencia sobre el **Epigrama de Marcial al plátano que plantara Julio César**, haciendo la biografía del poeta, la época social, relación con la familia Séneca, su posible viaje a nuestra ciudad y en fin, analizó el famoso poema en los términos de la latinidad clásica, ofreciendo una traducción directa del mismo.
- El 11 de junio fue dedicada sesión necrológica a Don Manuel Gómez Moreno, fallecido el 8 de este mes, tomando parte en ella varios académicos, que señalaron los trabajos meritorios del gran profesor e investigador granadino, especialmente en los referidos a historia y arqueología cordobesas. En esta sesión el Teniente Alcalde Don Juan Antonio Palomino, hizo entrega a la Academia de la Medalla de Plata que el Instituto de Estudios del Sur de España, con sede en Barcelona, ha concedido a nuestra Corporación, con el nombre de Premio Mastia, por las publicaciones que viene llevando a cabo, cruzándose entre dicho representante y nuestro director las palabras de rigor.

- El 18 de junio celebró la Academia la sesión final de curso. En ella se dio cuenta de nueva remesa de papeles de la Antigua Sociedad Económica de Amigos del País que envía el Círculo de la Amistad, donde estaban depositados, entre ellos la colección de libros de actas. Don Rafael Contreras informó sobre las excavaciones de este año en Cástulo y Don Juan Bernier dio cuenta del hallazgo en Ecija de una estela de la serie del SO. peninsular. Se acordó hacer una petición extraordinaria de subvención para publicaciones, al Patronato de Estudios Locales, y después los académicos con sus esposas tuvieron en el Círculo una cena de fraternidad, según costumbre.
- El 20 de junio la Academia se constituyó en la villa de Montemayor para imponer la medalla de Académico Correspondiente a Don Pablo Moyano Llamas, párroco de la población, quien leyó un discurso de presentación. Asistieron las autoridades locales y varios alcaldes de la provincia, numerosos académicos de Cabra, Priego y Puente Genil, y los Duques de Frías. La Academia y sus directivos actuaron con el protocolo de rigor y al final fueron agasajados en una cena homenaje al nuevo académico, con asistencia de unas 400 personas.
- El 27 de junio se celebró análogo acto en la villa de Puente Genil, para entrega de título e imposición de medalla al Académico Correspondiente Don José Arroyo Morillo, quien leyó un documentado trabajo sobre **Misión rescate**, de cuya organización nacional es miembro destacado y laureado. El acto se celebró en el Instituto de Enseñanza Media, y el profesorado, con autoridades y elementos destacados de la localidad, asistieron a los actos tanto académicos como sociales que habían sido organizados en honor del erudito y activo miembro de la Corporación.
- La inauguración del curso académico 1970-71 tuvo lugar el 5 de noviembre, con asistencia de autoridades y público, leyendo la memoria reglamentaria el Académico Secretario Don Juan Gómez Crespo y el discurso inaugural el Numerario Don Miguel Salcedo Hierro, con el tema **El árbol y el libro**.
- El 12 de noviembre presentó Don Manuel Ocaña su libro sobre **El cúfico hispano y su evolución**, con aclaraciones al texto. Don Luis Mapelli dio cuenta del artículo de Don Rafael Atienza, publicado en la revista "Málaga", sobre el lapidario de Villaceballos y sus incidencias desde que fue trasladado a dicha capital mediterránea en el pasado siglo.

- El 19 hubo un coloquio sobre los últimos avances del averroísmo. Don Miguel Muñoz Vázquez hizo comunicación verbal sobre la identificación de la casa de Averroes en Córdoba, señalada en la cesión al arcediano Miguel Díaz en el reparto de la Reconquista y ubicada en la esquina de la actual calle Medina y Corella, en la esquina frontera a la Mezquita-Catedral.
- El jueves 26 dio una conferencia sobre **El castillo de Belalcázar**, con proyecciones gráficas, el Numerario Don Rafael Fernández y González.
- El 3 de diciembre Don Juan Bernier refirió sus trabajos arqueológicos durante este verano pasado, realizados en Archidona, al dictar en dicha villa malagueña un curso sobre tales materias, describiendo los yacimientos paleolíticos, tumbas dolménicas, villa romana, lápida dedicatoria en trance de ser picada para firme de carretera y cantidad enorme de cerámica árabe.
El 10 de diciembre fue dedicada la sesión al II centenario natal de Beethoven, disertando don Francisco Melguizo sobre datos biográficos del insigne compositor y don Antonio Marín Gómez una conferencia de matiz médico, bajo el título "**Con Beethoven en su itinerario patológico.**"
- El jueves 17 se desarrolló la sesión en el auditorium del Conservatorio de Música, donde el académico y profesor de dicho centro Don Joaquín Reyes, conferenció también sobre Beethoven con el tema **Licencias armónicas y ortográficas de Beethoven**, interpretando en una segunda parte las sonatas para piano opus 13 y 17 del gran músico alemán.
- El 30 de diciembre celebró la Academia su sesión de fin de año.

NOMBRAMIENTOS

- El 10 de enero 1970 se nombraron Correspondientes en Barcelona y Lérida, respectivamente, a los señores Don Carlos Obiolls Taberner, Presidente de la Audiencia Territorial y Don Luis María Capell Bergadá, por haber representado a nuestra Academia en el pleno de Institutos Locales, celebrado en esta segunda población los días 20 al 23 de noviembre.
- El 10 de enero 1970 fue designado Correspondiente en Sevilla el profesor Don José María Luzón Nogué, por sus estudios en el yacimiento arqueológico de la Colina de la Salud.

- El 24 de enero se nombró Correspondiente en Madrid a Don José L. Moris Marrodán, por su decisiva colaboración en la conmemoración del II centenario de las colonizaciones de Carlos III.
- El 31 de enero fueron nombrados Correspondiente en Puente Genil al maestro nacional y escritor Don José Arroyo Morillo, y en Buenos Aires al renombrado jurista Don Esteban Casaraville.
- El 21 de febrero Don José Álvarez Gámez en Sevilla, y don Antonio Crespo Pérez en Murcia.
- El 4 de abril se nombraron Correspondientes a Don Enrique Garramiola Prieto, poeta, en Montilla; y Don Pablo Moyano Llamas, ilustre sacerdote, historiador y arqueólogo, en Montemayor.
- El 14 de mayo se nombró Correspondiente en Madrid a Don José María Navas Muller.
- El 4 de junio fue nombrado Correspondiente en Almería el erudito pintor y literato, jefe del movimiento indaliano en aquella capital andaluza, Don Jesús de Perceval.
- El 18 de junio se nombró Correspondiente en Madrid a la señorita Pilar León Tello, del Archivo Histórico Nacional, natural de Bujalance.
- El 3 de diciembre 1970 fue nombrado Académico Correspondiente en Coria del Río (Sevilla), el literato Don Daniel Pineda Novo.
- El 10 de diciembre se designaron Correspondiente en Córdoba el abogado y literato Don Carmelo Casaño Salido; Académico Colaborador Don Antonio Ojeda Carmona, pintor y promotor de obras artísticas y culturales. Correspondiente en Granada, Don Cristóbal Torres Delgado. Correspondientes en Arcos de la Frontera los excelentes poetas Don Antonio y Don Carlos Murciano.

NECROLOGICAS

Don Manuel Gómez Moreno. A los cien años de edad falleció el 8 de junio del 1970 el ilustre granadino, catedrático de Arqueología árabe en la Universidad Central, que fue honor y prez de la ciencia española. Todos los trabajos de Gómez Moreno estuvieron siempre impregnados de la más profunda y original sabiduría y del patriotismo más fecundo. Los orígenes del arte de los árabes españoles, la fijación de los caracteres del arte mozárabe, la interpretación del alfabeto ibérico, centenares de tema sobre manifestaciones artísticas españolas, fueron de arquitectu-



El concejal Don Juan Antonio Palomino entrega al Director de la Academia la Medalla de Plata otorgada por el Instituto de Estudios del Sur de España, de Barcelona



El docente Don Juan Antonio Salinas entrega el Proyecto de la Unidad de
Medios de Enseñanza para el docente de Español del Sr. de España
de la Unidad.

ra, de pintura, de escultura, de artesanía, fueron por él esclarecidos y atinadamente exaltados. Córdoba fue lógicamente tema constante de sus trabajos científicos y desde que estudió los orígenes del arco de herradura, que vinculó en nuestra patria, hasta que describió al por menor las maravillas del arte califal en tratados magistrales, fue el insuperable maestro de todos quienes cultivaron estas disciplinas. La patria le tendrá siempre como uno de sus maestros más insignes.. Ingresó en nuestra Academia el año 1922. D. E. P.

Don Rafael Roldán Guerrero. General Inspector del Cuerpo de Farmacia del Ejército y numerario de la Real Academia de Farmacia. Falleció en 10 de abril de 1965, Habiendo ingresado en nuestra Academia el año 1945. D. E. P.

Excmo. Sr. Don José Alcántara Sampelayo. Falleció el 6 de febrero de 1970 el ilustre comprovinciano que alcanzó la categoría de Presidente de Audiencia Territorial. Era Académico Correspondiente en Belmez, su pueblo natal, desde el año 1952, sobre el cual hizo investigaciones históricas. D. E. P.

Dr. Rafael Giménez Ruiz. El 21 de mayo de 1970 falleció este ilustre cordobés nacido en Espiel, que fue doctor en Medicina y cultivó la especialidad oftalmológica. En su juventud fue médico militar, y ya establecido en nuestra capital fue por dos veces alcalde de Córdoba. D. E. P.